



**Maman poule
et
ses poussins**

Un programme



Maman poule et ses poussins

Les poussins d'avril

Le mois d'avril était plein de promesses avec le retour du beau temps. Les grands poussins devenaient des jeunes poulets tous plus beaux les uns que les autres et heureux de vivre dans le jardin. Quel plaisir pour *Mamie-Poule* de se promener dans son jardin entourée par une joyeuse bande de jeunes courant et voletant avec enthousiasme !

Mais le jardin peut être dangereux, surtout au printemps quand les mamans renards et mères cherchent de la nourriture fraîche pour leurs petits.

Après avoir vérifié que les poussins côtoyaient sans problème les adultes dans le jardin, *Mamie-Poule* a réinstallé dans l'enclos ses petits poulets parfaitement prêts à être intégrés au poulailler. Ils ont d'ailleurs très rapidement investi les lieux, peu intimidés par les adultes auxquels ils ont vite disputé les plats de pâtée grâce à leur cohésion de bande.

Un jeune coquelet Araucana



Des jeunes Opington



Des petits poulets à l'aise dans l'enclos des adultes



La bande de jeunes a investi l'enclos comme leur nouveau domaine. Ils n'ont mis que 3 jours pour apprendre à aller se coucher tout seuls dans un petit dortoir du grand poulailler.

Et, parallèlement, la saison des couvaisons arrivait

Mamie-Poule avait vérifié la bonne installation de ses deux poules en train de couvrir : Falbala, une Orpington fauve née l'année dernière en couveuse et Hermine, une des deux jeunes Araucanas achetées à l'automne à un éleveur de la région.

Les deux poules se montraient de bonnes couveuses, assidues sur leur nid et sortant régulièrement pour boire, se nourrir, libérer leurs intestins et, parfois, faire un brin de toilette. *Mamie-Poule* était ravie.

Hermine couve avec assiduité et sort de temps en temps en gonflant ses plumes



Quand les poules ont choisi des endroits adaptés pour couvrir, calmes et relativement isolés. Quand les poules gèrent bien leur couvaision et sortent d'elles-mêmes régulièrement, *Mamie-Poule* préfère ne pas leur mettre de nourriture ou d'eau près du nid. Ce n'est pas utile et cela risque d'attirer des parasites.

Falbala gérait sa couvaision comme une professionnelle. *Mamie-Poule* ne faisait que vérifier une fois par jour que tout allait bien, qu'il n'y avait pas d'œufs abimés ou de signes de présence de poux rouges. Parfois, elle enlevait des nouveaux œufs pondus par les autres poules qui arrivaient à parvenir aux nids en l'absence des couveuses.

Elle surveillait de plus près Hermine qui sortait beaucoup moins et qui manifestait une très grande agressivité lors de ses sorties, attaquant toute poule ou tout coq passant près d'elle.

Mais la troisième semaine d'avril a été fort éprouvante pour *Mamie-Poule*. Elle a eu bien du souci avec *Papi-Poule* qui a fait un infarctus du myocarde. Les allers-retours à l'hôpital ne lui ont guère laissé de temps pour continuer de bien surveiller les couvaisons.

Mais les poules couveuses ont continué d'assurer et, heureusement, la fin du mois s'est déroulée sous de bien meilleurs auspices avec le retour à la maison de *Papi-Poule* en bonne forme et la naissance de poussins sous Falbala.

La naissance des poussins de Falbala

Depuis 3 semaines, Falbala, la poule Orpington fauve, couvait avec assiduité des œufs pondus par des poules de la basse-cour de *Mamie-Poule*. Au 19ème jour, Falbala se soulevait de temps en temps et gloussait de plus en plus communiquant avec ses poussins prêts à éclore. Et, le vendredi 23 avril, au matin, c'est arrivé. De petits pépiements se sont faits entendre.

Durant l'éclosion, la poule ne peut plus quitter son nid. À ce stade, *Mamie-Poule* a installé auprès de Falbala des petites coupelles d'eau, de graines broyées et de pâtée à base de taboulé et de salade.

Dès l'après-midi, un petit poussin, puis deux, puis trois ont sorti leurs têtes curieuses entre les plumes de leur maman.

Le samedi matin, *Mamie-Poule* a pu apercevoir de temps en temps les 3 petits poussins se hasardant timidement autour de leur mère poule tout en sifflotant pour manifester leur présence. Très rapidement, ils se sont enhardis et se sont mis à circuler et siffler avec de plus en plus d'assurance.

Falbala leur répondait par des gloussements réguliers et entrecoupés de petits cris d'encouragement à venir picorer les graines moulues. L'interaction commençait à se faire. Falbala allait être une bonne mère-poule.

Falbala et ses petits



Une sortie du nid rapide

Au quatrième jour, Falbala constatant que ses poussins sortaient souvent du nid et circulaient à leur aise a décidé de sortir du dortoir. Comme les poussins avaient du mal à suivre, *Mamie-Poule* les a aidés et a réinstallé la petite famille dans un petit parc sous l'auvent près du grand poulailler.

Les poussins se sont adaptés instantanément, très occupés par les petits plats de pâtée qu'ils ont partagé avec leur maman, sous l'œil intéressé et envieux de jeunes Araucanas.

Tout s'est passé pour le mieux. Les poussins ont continué d'alterner des sorties très actives et des temps de repos au chaud sous le doux plumage de leur maman. Les températures un peu basses de la soirée ne les ont pas dérangés. Ils étaient bien trop occupés à picorer ou à gratter avec énergie !

La sortie du nid et la réinstallation dans un petit parc



Des œufs fécondés abandonnés

Après avoir réinstallé Falbala et ses poussins, *Mamie-Poule* est allée nettoyer le nid. Elle y a trouvé 5 œufs abandonnés. *Mamie-Poule* envisageait de les jeter quand des vigoureux pépiements se sont fait entendre dans un des œufs. L'œuf était brèche et manifestement un poussin était bien décidé à sortir.

Mamie-Poule a donc miré les 5 œufs et en a trouvé un second avec un embryon bien développé. Elle ne pouvait pas abandonner ces futurs poussins. Les deux œufs ont été mis dans la petite couveuse Brinséa.

Un jour plus tard, un poussin dodu, vigoureux et braillard a éclos dans la couveuse et dès le deuxième jour, il a manifesté un grand dynamisme dans l'éleveuse courant partout et se précipitant sur la nourriture et l'eau.

Mamie-Poule était ravie de sa vivacité d'autant qu'il était très familier, sautant volontiers dans ses mains pour venir faire connaissance : un petit poussin vraiment précoce et craquant avec ses plumes aux pattes, probablement un petit mâle qu'elle a appelé Fanfaron.

Une adoption réussie

Comme Falbala se confirmait être une excellente mère-poule, *Mamie-Poule* a décidé de tenter le regroupement familial.

D'expérience, *Mamie-Poule* sait que les adoptions peuvent fonctionner avec les bonnes mères-poules comme les Orpingtons et si le ou les poussins apportés sont du même âge ou plus jeunes que les poussins éclos sous la poule. Pour autant, *Mamie-Poule* préfère faire l'intégration de jour pour bien surveiller les réactions de la mère-poule et les capacités d'adaptation du poussin.

Elle a appris à ses dépens le danger de mettre un jeune poussin de nuit sous une mère-poule. L'année précédente, elle a retrouvé un poussin tué par une mère Araucana qui l'avait considéré comme un intrus indésirable dans sa couvée.

Au troisième jour, l'après-midi étant doux et ensoleillé, elle a posé le petit poussin devant la poule Falbala et au milieu des trois autres dans le petit parc. L'intégration a été immédiate et l'adoption s'est faite instantanément. Dès le premier quart d'heure, le quatrième poussin évoluait avec les autres comme s'il avait toujours été là, s'imposant tranquillement dans le plat de pâtée. *Mamie-Poule* ne le distinguait des autres que par sa grande bande sombre sur sa tête et son dos.

Fanfaron s'impose dans sa nouvelle famille



Un petit dernier plus compliqué à intégrer

Et encore trois jours plus tard, nouvelle éclosion dans la petite couveuse : Du second œuf abandonné est sorti un petit poussin tout mignon et tout calme.

La différence de comportement par rapport au poussin précédent était vraiment flagrante. Une fois dans l'éleveuse, ce nouveau poussin circulait tranquillement, sans crier comme le précédent. Il regardait avec curiosité autour de lui et répondait, de temps en temps aux petits cris poussés par Fisel, la grande poussine handicapée dans la cage à proximité.

Au troisième jour, son comportement tranquille se confirmait toujours alors même qu'il avait commencé à boire et manger régulièrement. Malgré son calme étonnant et contrastant avec le dynamisme de son prédécesseur, il semblait aller très bien, ravi de sa plaque chauffante sur laquelle il avait vite appris à se percher. En revanche, bien que peu farouche, il ne manifestait pas d'envie de compagnie humaine, se refusant à monter dans la main de *Mamie-Poule* : un petit poussin tranquillement content de lui, qui a reçu le nom de Faro.

Faro, 2 jours



Mamie-Poule a décidé de tenter une nouvelle intégration tout en ayant conscience de l'écart d'âge de plus d'une semaine entre les premiers poussins nés sous Falbala et ce petit dernier né en couveuse.

Elle a posé le petit dernier dans le parc avec les autres poussins et leur mère-poule sans que cela ne suscite de réaction de la part des poussins ou de la poule. Le petit dernier a été accueilli dans l'indifférence, sans aucune marque d'agressivité ou de rejet, mais sans signe de bienvenue.

De son côté, le petit dernier n'a pas eu l'air attiré par les autres poussins et n'a guère manifesté de désir de s'intégrer à la bande. Il était en fait beaucoup plus intéressé par ce qui se passait à l'extérieur de la cage, observant avec intérêt les jeunes qui s'approchaient.

Faro reste à l'écart



Pendant une heure, *Mamie-Poule* a observé pour voir comment la situation allait évoluer. Mais il ne faisait que 12° en cette matinée de 1er mai. Le petit poussin a fini par avoir froid et par pousser des cris de détresse sans chercher à aller sous la mère-poule. De son côté, Falbala a ignoré les cris de détresse. L'essai n'était donc pas concluant et *Mamie-Poule* a récupéré le petit Faro qui a manifesté sa joie de retrouver son éleveuse et sa plaque chauffante par toute une série de sifflements.

Mais Mamie-Poule est tenace

Le lendemain, il ne faisait que 10° mais du soleil arrivait dans le parc de Falbala et de ses poussins toujours en pleine forme et plein d'appétit. De son côté, Faro devenait plus actif dans son éleveuse, commençant à gratter le torchon qui lui servait de litière. *Mamie-Poule* a refait une tentative d'intégration. Même si Faro est resté très intéressé par l'environnement de la cage, il s'est comporté de manière plus sociable que le jour précédent, rejoignant les 4 autres poussins.

Et, comme le jour précédent, Falbala a accueilli avec bienveillance l'arrivée de Faro mais toujours sans manifester d'intérêt particulier considérant manifestement que ses 5 poussins devaient être traités de la même manière.

Faro rejoint les 4 poussins d'une semaine auprès de Falbala



Ce n'est que le début !

Ce n'est que le début de la saison des couvaisons. Dimanche 2 mai, Hermine couvait toujours avec ténacité et a commencé à glousser. *Mamie-Poule* a perçu un petit pépiement mais ne pouvait pas trop aller voir de plus près, Hermine étant très nerveuse, manifestement soucieuse de protéger ses bébés en train de naître.

Mais le lundi matin, le premier poussin s'est montré. Et, d'après les pépiements et les coquilles d'œufs découpées il devrait en apparaître un ou deux autres.

Le premier poussin d'Hermine



Mamie-Poule est heureuse de toutes ces naissances. S'occuper des mères-poules et de leurs poussins lui occupe agréablement l'esprit.

Elle a félicité Horace, le père géniteur.

Horace, fier père Araucana



Mais un nouveau sujet de réflexion va s'imposer : le poulailler de *Mamie-Poule* ne pourra pas accueillir tous les nouveau-nés de cette année, d'autant que parmi eux un certain nombre de coquelets ont fait leur coming-out. Certains vont devoir être vendus pour poursuivre leur vie dans un autre poulailler ; des choix difficiles en perspective !

Vous souhaitez partager ce document à vos proches ?

Ce document confidentiel fait partie de votre formation poule au potager, dites-leur bien que c'est un accompagnement à vie et humain, qu'il ne faut pas en rester à ce document uniquement.

Dites-leur bien ceci :

Une formation vidéo qui vous donne les bases pour adopter un poulailler de A à Z

C'est quelque chose qui n'existe encore nulle part ailleurs, pour vous aider à adopter des poules, quel que soit votre niveau, où que vous habitiez.

Où je vous partage tout ce qu'il faut faire et tout ce qu'il ne faut pas faire afin d'obtenir votre poulailler d'abondance.

Un accompagnement à vie, qui suit les saisons pour un poulailler sain, zen, et optimal

CHAQUE MOIS vous recevrez les Chroniques du Poulailler de Mamie Poule pour suivre l'évolution de votre poulailler et de vos poulettes.

CHAQUE SAISON nous vous enverrons des petites astuces et des alertes pour anticiper les changements de saison. De quoi anticiper et prévenir de nombreuses maladies si fatales aux cocottes !

Un réseau de poulaillers exceptionnel

Afin de partager toutes les bonnes adresses, vous aurez accès à notre communauté des poulaillers via le forum « Allô ma poule ».

Vous pourrez y poser toutes vos questions.

Tout cela, vous y aurez accès... à vie ! Alors on commence ce poulailler ensemble ?

Bien sûr, il faut commencer pas à pas.

[**Cliquez ici pour en savoir plus**](#)



Saine Abondance